

PROGRAMA JORGE DIAZ GOBERNADOR REGIONAL 2025

ÍNDICE

1. VISIÓN	3
2. MISIÓN	3
3. VALORES	3
4. DIAGNÓSTICO	4
5. OBJETIVOS Y METAS	5
6. EJES ESTRATÉGICOS	6
6.1. INVERSION REGIONAL	6
6.2. PARA LA GENERACION DE EMPLEO IMPULSAREMOS EL FOMENTO PRODUCTIVO.	7
6.3. REGION SEGURA Y PROTEGIDA, UNIDOS POR LA SEGURIDAD	8
6.4. DESCENTRALIZACIÓN	10

Queridos ciudadanos de Arica y Parinacota

Me dirijo a ustedes con un sentimiento de gratitud y compromiso.

Espero que este mensaje les encuentre bien y llenos de esperanza para el futuro de nuestra querida región. Como su gobernador, me dirijo a ustedes hoy para reflexionar sobre los desafíos que hemos enfrentado y para compartir mis pensamientos sobre el camino que tenemos por delante.

Durante el último año, hemos enfrentado retos sin precedentes que han puesto a prueba nuestra resiliencia y nuestra capacidad de adaptarnos. La pandemia de COVID-19, sin duda cambio el paradigma y nos puso como foco principal la protección de nuestras familias, nuestros negocios y nuestra manera de vivir. Sin embargo, hemos demostrado una increíble fortaleza y unidad para superar estas dificultades.

Hemos avanzado en una mejor y más salud para nuestra región, en una mejor calidad de vida, con una inversión fuerte en más y mejores espacios para los educandos.

Mientras miramos hacia el futuro, mi administración se compromete a trabajar incansablemente para revitalizar nuestra economía, mejorar nuestro sistema de salud y asegurar que todos los ciudadanos tengan acceso a una educación de calidad, con establecimientos con la dignidad que merecen nuestros hijos. Estamos implementando políticas que fomenten el crecimiento económico, la creación de empleos y el apoyo a las pequeñas empresas que son el corazón de nuestra comunidad.

Además, estamos dedicados a abordar los desafíos climáticos y a promover la sostenibilidad. Nuestro objetivo es construir un futuro más verde y más limpio para las generaciones venideras. Esto incluye inversiones en energías renovables, conservación de recursos naturales y programas de educación ambiental.

La seguridad pública sigue siendo una prioridad. Estamos trabajando para mejorar la relación entre la policía y la comunidad, asegurando que nuestros servicios de emergencia estén bien equipados y capacitados para proteger y servir a todos los ciudadanos de manera justa y equitativa. Juntos hemos dispuesto de todas las acciones para fortalecer el quehacer de los entes persecutores de la acción penal, logrando grandes resultados, por lo cual quiero agradecer a todos nuestras policías, fiscales y jueces y en especial a sus familias, que con decisión han estado al nivel que la sociedad requiere, gracias a sus esfuerzos colectivos, hemos logrado avances significativos en la lucha contra el crimen organizado y estamos en un camino de recuperación de la paz y seguridad que siempre ha tenido nuestra región.

Invito a cada uno de ustedes a involucrarse activamente en nuestras comunidades. Su participación es vital para el éxito de nuestro estado. Juntos, podemos construir una sociedad más inclusiva, equitativa y próspera para todos.

Gracias por su continuo apoyo y confianza. Es un honor y un privilegio servir como su gobernador. Juntos, seguiremos adelante, más fuertes y unidos que nunca.

Con gratitud y esperanza, (Insertar Firma JDI)

1. VISIÓN

Consolidar el desarrollo de la región a través un liderazgo responsable capaz de revitalizar la inversión pública, promover el desarrollo de la comunidad, para dar respuesta a las principales necesidades de la comunidad.

2. MISIÓN

Sostener una gestión del Gobierno Regional capaz de vincular el bienestar de la comunidad con la participación activa de sus integrantes, seguridad colectiva y convivencia social, para convertir a Arica y Parinacota en una región de derechos y oportunidades, más justa e igualitaria.

3. VALORES

- Las personas estarán al centro de nuestras decisiones, más participación e incidencia en las decisiones regionales.
- Revitalizar la educación pública como eje motor de la movilidad social.
- Vinculación con la producción empresarial fortaleciendo la economía local.
- Internacionalizar a Arica y Parinacota como una región transfronteriza.
- Adoptar prácticas y políticas que equilibren el desarrollo económico con la protección del medio ambiente y el bienestar social a largo plazo.
- El respeto a los adultos mayores como sujetos de derecho.
- Derechos humanos de sujetos sociales como pueblos originarios, pueblos tribales y diversidades.
- Equidad en el acceso a la salud, y promoción de una vida sana y activa.
- Promover el amor por nuestra cultura cívica, símbolos patrios y tradiciones regionales.
- Fortalecer los espacios ciudadanos, fomentando la activando en la toma de decisiones mediante, información accesible; consultas públicas; transparencia y diversidad, fortaleciendo la democracia promoviendo una gobernanza más representativa.
- Avanzar hacia una sociedad con igualdad de oportunidades, valoradas por su diversidad, con políticas educativas, inclusivas y equitativas, construyendo una sociedad más justa, donde cada ariqueño pueda alcanzar su máximo potencial.
- Fortalecer los lazos sociales, la colaboración y cohesión entre los ciudadanos con redes de apoyo donde promuevan el cuidado mutuo, la identidad comunitaria y su calidad de vida.
- Las expresiones artísticas, las tradiciones y los valores compartidos, con las artes y creatividad, apoyando iniciativas que combinen la tradición con la innovación promoviendo la diversidad cultural.
- Fortalecer la base económica, diversificando sectores, fortaleciendo a las PYMEs y emprendedores facilitando el acceso a financiamiento, capacitación y tecnologías innovadoras.

- Fortalecer la implementación de estrategias integrales que protejan a los ciudadanos, prevención del delito, equipamiento, tecnología y vigilancia policial, prevención del crimen organizado.
- Promover la seguridad ciudadana en todos sus niveles. Evitar las incivildades y fomentar la cohesión social con el objeto de que cada habitante de nuestra región se sienta incorporado e integrado al desarrollo de nuestra región.

4. DIAGNÓSTICO

Diagnóstico Económico de la Región

Actividades Productivas

Realizando un análisis de las principales actividades productivas a nivel regional, podemos demostrar lo siguiente: En 2023, el PIB regional se compuso principalmente de servicios personales (22,1%), actividades inmobiliarias y empresariales (12,9%), comercio (12,7%) y administración pública (12,1%). La agricultura mantuvo una participación del 11,4%, sin crecimiento significativo en los últimos años, mientras que la pesca incrementó ligeramente su aporte al 8,2% y la minería representó el 6,3% del PIB regional. El Banco Central proyecta un crecimiento del PIB regional para 2024 de entre 2,75% y 3,75%, impulsado por servicios, comercio, pesca y minería.

Sin embargo, en 2023, once de las 16 regiones del país mostraron una contracción del PIB regional. Arica y Parinacota lideró estas caídas con un descenso del 12,1% en el primer semestre de 2023, debido principalmente a la caída de la industria manufacturera.

Características Socioeconómicas

La encuesta Casen 2022 estimó que el 9,2% de la población regional se encuentra en situación de pobreza por ingresos, en una tendencia decreciente comparada con el 8,2% en 2017. La pobreza multidimensional afectó al 18,6% de la población según el mismo estudio, mostrando una disminución respecto al 21,2% en 2017. No obstante, la pobreza extrema aumentó ligeramente de 2,4% a 2,7% entre 2017 y 2022

Desempleo y ocupación

Según datos del INE 2023 en el trimestre enero - marzo 2023, la estimación de la tasa de desocupación regional se situó en 7,8%, aumentando 2,6 pp. en doce meses, debido que el crecimiento de la fuerza de trabajo (4,8%) fue mayor que el alza presentada por las personas ocupadas (1,9%). Por su parte, las personas desocupadas subieron 56,6%.

Las personas ocupadas aumentaron 1,9% en doce meses, siendo incididas positivamente por las mujeres, quienes aumentaron 7,8%, mientras que los hombres disminuyeron 2,0%.

La tasa de ocupación informal alcanzó 32,7%, creciendo 2,3 pp. en doce meses.

Las categorías ocupacionales que más incidieron en el crecimiento de las personas ocupadas fueron trabajador por cuenta propia (12,4%) y asalariado informal (13,2%). Según sector

económico, el alza de las personas ocupadas fue influida, principalmente, por enseñanza (24,1%), minería (30,7%) y comercio (4,0%).

En el trimestre de referencia, la tasa de participación en la región llegó a 58,3%, creciendo 2,0 pp. en doce meses, mientras que la tasa de ocupación se situó en 53,8%, ascendiendo 0,4 pp., interanualmente. Por su parte, la población fuera de la fuerza de trabajo o inactiva se estimó en 86.133 personas, bajando 3,4% en doce meses, lo que se tradujo en 3.077 personas inactivas menos.

Diagnóstico Demográfico de la Región

Según el Censo de 2017, la región de Arica y Parinacota cuenta con 226,068 habitantes, distribuidos en cuatro comunas: Arica (221,364), Camarones (1,255), Putre (2,765) y General Lagos (684). La población se concentra mayoritariamente en Arica con el 97.9%. Para 2023, se proyecta una población de 259,802 habitantes.

El 35.7% de la población se identifica como indígena, con un 75.3% perteneciente al pueblo Aymara, un 10.0% al pueblo Mapuche y un 6.1% a otros pueblos originarios. Esto posiciona a la región como la de mayor porcentaje de población indígena del país.

En 2021, la población extranjera residente era de 32,571 personas, con un crecimiento de 6,901 personas desde 2018. La mayoría de los extranjeros son peruanos (12,533) y bolivianos (12,435). El 49.9% de los extranjeros tiene entre 25 y 44 años.

5. OBJETIVOS Y METAS

Nuestro principal objetivo es ocuparnos en potenciar el desarrollo armónico y equitativo del territorio, impulsando su desarrollo económico, social y cultural, tomando en cuenta la preservación y mejoramiento del medio ambiente y la participación de la comunidad. Nos interesa Gobernar y ser líderes en la gestión pública para el desarrollo de nuestra Región.

Para lograr concretar nuestras ideas, se declaran los siguientes objetivos específicos:

5.1. Mayor inversión en los sistemas de seguridad pública regional

Meta: Dar continuidad y aumentar la inversión en herramientas para las policías

Meta: Generar inversión comunitaria en las poblaciones para disminuir la percepción de inseguridad.

5.2. Mejorar la infraestructura y sistema de transporte público

Meta: Renovar el transporte público mayor y menor

Meta: Conservar las vías urbanas de la ciudad

5.3. Aumentar el uso de energías renovables

Meta: Implementar plantas de agua potable a través del uso de energía solar

5.4. Fortalecer el sistema de salud y bienestar social

Meta: Avanzar en los procesos de la preparación de proyectos de infraestructura en salud

Meta: Propender a reducir las listas de espera a través de programas de atención

5.5. Fortalecer el sistema de educación pública regional

Meta: Renovar la infraestructura en establecimientos de educación pública

Meta: Invertir en programas que mejoren el aprendizaje en las aulas

Meta: Mejorar el acceso a la educación, a través de medios de transporte para sectores alejados.

5.6. Reforzar programas sociales de empleo

Meta: Invertir en programas que incentiven la generación de empleos en la región ya sea a través de Sercotec y Programas de inversión a la Comunidad.

Meta: Propender a mejorar las condiciones laborales de la población a través de la capacitación y entrenamiento con programas como SENCE

6. EJES ESTRATÉGICOS

6.1. INVERSIÓN REGIONAL

Gestionar y equilibrar eficientemente la distribución de los recursos destinados por el gobierno regional hacia proyectos de infraestructura, servicios públicos y desarrollo social, para promover un crecimiento equitativo y sostenible en toda la región, reiterando nuestro compromiso de financiar proyectos de infraestructura y programas de inversión para la región que aumenten el bienestar de la población, mejorando su calidad de vida. Se traduce esta inversión en los siguientes sectores:

- Salud accesible, vida mejor: En esta área se privilegiará los estudios de nuevos centros de salud en cuanto a infraestructura y disponibilidad de terrenos y el financiamiento de programas de equipamiento. Continuaremos reduciendo las listas de espera a nivel regional, inyectando recursos para contar con más y mejores profesionales de la salud, que puedan prestar servicios especializados a través de programas.
- Plan de Emergencia Habitacional: Orientaremos nuestros esfuerzos para aumentar la inversión en generar proyectos de nuevas viviendas sociales y condominios como también mejoramiento de la infraestructura existentes en Coordinación con SERVIU.
- Ciudades que fluyen: Modernizaremos el sistema de transporte público, privilegiando los proyectos de electromovilidad para el transporte mayor y

menor. Se concretarán las etapas siguientes del proyecto del tren urbano que conectará a la ciudad con el sector norte.

- **Semáforos inteligentes, calles que fluyen:** Se implementará un sistema de ordenamiento del ciclo de transporte con la mejora de los semáforos y su sistema de funcionamiento a través de la Unidad Operativa de Control de Tránsito.
- **Calles sin hoyos, trayecto sin estrés:** Se conservarán las calles de la ciudad a través de un robusto plan de pavimentación de calles: aceras, calzadas y relleno de eventos. Con lo anterior se busca mejorar la calidad de la movilidad vehicular, peatonal y de bicicletas así contribuir en el bienestar vial de la comunidad.
- **Plan maestro de educación pública:** Se financiará la construcción y mejoramiento de recintos educacionales públicos, junto a su equipamiento. Propenderemos a financiar programas relacionados con el mejoramiento de los aprendizajes dentro del aula y el mejoramiento de la convivencia escolar.
- **Junto a las organizaciones:** Se compromete a aumentar año a año los recursos destinados a la inversión social. Se destinarán fondos especiales para apoyar a los deportistas y artistas regionales destacados. Se crearán programas y actividades que aumente la calidad de vida y mejoren el envejecimiento activo.
- **Cultura como identidad regional:** El folclore y arte son un legado de nuestros pueblos originarios, lo que genera una obligación de cada autoridad electa de aumentar el financiamiento, privilegiando estas actividades en el fondo del 8%.

6.2. PARA LA GENERACION DE EMPLEO IMPULSAREMOS EL FOMENTO PRODUCTIVO.

Promover la inversión la innovación y el emprendimiento fortaleciendo además el desarrollo tecnológico para mejorar la productividad de la región y alcanzar posiciones de liderazgo nacional en materias de competitividad. Como eje rector para la aplicación de estas posturas, se pretende crear un **consejo consultivo de mujeres (COFOMUR)** para promover los colectivos de mujeres en los diferentes sectores del área productiva regional.

- **HUB logístico, más empleo:** Mejoraremos la costanera del sector portuario y conexiones al sector playa Chinchorro través del avance de estudios de factibilidades e implementación de obras. Se avanzará en la Construcción del empalme ferroviario zeap. Se concretará la ampliación del área de movimiento del aeropuerto Chacalluta (Arica), mejoramiento rutas urbanas y rurales.

- **Impulsando el mar:** Mejoraremos las condiciones de trabajo de los trabajadores de la pesca artesanal de las comunas de Arica y Camarones con un acompañamiento permanente con el sector productivo artesanal.
- **Arica y Parinacota todo el año:** Una de nuestras misiones es convertir a la región en un destino turístico a nivel mundial. Para ello potenciaremos la promoción turística de la región, buscando principalmente la recuperación de vuelos nacionales e internacionales. También se buscará la generación de programas de impulso a las capacidades del capital humano en Turismo a los sectores privados y públicos.

Adicionalmente se buscará avanzar en las etapas de construcción de distintos sitios de interés turístico como por ejemplo: puesta en valor parque aduana (actual parque baquedano), construcción plaza ferial tripartita, restauración y habilitación biblioteca regional ex FFCC arica a la paz, restauración monumento nacional ex isla del alacrán, restauración mercado central de arica; construcción senderos de interpretación laguna roja; puesta en valor sitio arqueológico pukara de copaquilla; construcción senderos de interpretación salar de surire (sector termas), puesta en valor tambo de zapahuira. conservación ruta del qaphac ñam, cultura chinchorro y sitios principales de interés turístico.

- **Clúster económico:** Soñamos una región económicamente competitiva, para esto potenciaremos la atracción de inversión y concentración de empresas mediante la creación de una zona experimental logística en el sector norte de la ciudad, que busca poseer servicios y actividades relacionadas con la industria portuaria y marítima, desarrollándose en áreas logísticas, almacenamiento, manufactura y servicios complementarios.
- **Región agro:** El desarrollo y la infraestructura agropecuaria son fundamentales para el crecimiento y la sostenibilidad del sector agrícola y ganadero. Es necesario invertir en tecnología e innovación, formación de capacidades, infraestructura de riego y drenaje, acceso a mercados, centros de distribución, más espacios productivos, centros de distribución para mejorar la resiliencia frente a desafíos climáticos y económicos.

6.3. REGION SEGURA Y PROTEGIDA, UNIDOS POR LA SEGURIDAD

Como región extrema hemos estado expuestos por la llegada de tipos de delincuencia que se ha instalado en nuestros barrios sin precedentes, como el aumento de robos, tráfico de drogas, extorsiones, asesinatos y crimen organizado, delitos nunca antes vistos. Es por esto que, como autoridad regional, siento de manera personal el tomar esta responsabilidad como una obligación al ver a mi región sometida a esta sensación de inseguridad.

Pese a que en seguridad pública la ley establece que el ente encargado es el Ministerio del Interior y no el Gobierno Regional la envergadura del problema que enfrentó nuestra región al

comienzo de nuestro anterior periodo debimos invertir gran parte de nuestro presupuesto en esta área.

Entendemos como seguridad a la capacidad de dar respuesta efectiva a riesgos, amenazas o vulnerabilidades y estar preparados para prevenirlos, contenerlos y enfrentarlos. Esto identifica una situación de ausencia o disminución de riesgos para un determinado entorno social y natural.

Ahora bien, esta vulnerabilidad podrá disminuir en la medida que el Estado y la comunidad, poseen las capacidades y herramientas necesarias para enfrentarla. Es por esto que debemos trabajar en conjunto para afrontar esta problemática, en particular, en nuestra región.

Fortalecimiento de las policías:

Como Gobierno Regional nos preocuparemos de la integridad física de cada uno de los funcionarios de la Fuerza de orden público, invirtiendo en equipamiento y tecnología de vigilancia como así mismo, brindarles un entorno de trabajo seguro y protegido. Es relevante que nuestras policías cuenten con el respaldo total del Gobierno Regional apoyándolos en casos de emergencias y situaciones difíciles.

Potenciaremos el sistema de Justicia a través de mejoras en su operación y alcance regional, para que la justicia llegue a cada habitante de la región, siempre con el enfoque en la protección de las víctimas.

Quien controla las cárceles, controla las calles: Fortaleceremos a gendarmería para que pueda realizar los allanamientos en las celdas

Vecinos unidos contra la delincuencia:

La seguridad es tarea de todos. Un tema importante es fortalecer los vínculos entre las fuerzas de orden y seguridad pública con la comunidad, también en conjunto y coordinación con el Ministro del Interior y Seguridad Pública para restablecer la confianza y tranquilidad. Este enfoque busca retomar la esencia del servicio policial, para brindar mayor seguridad a la comunidad y establecer nexos sólidos y permanentes, a través de un eficiente servicio de prevención, como también una más rápida y oportuna respuesta ante las vulneraciones que afecten a la comunidad, con lo cual se logre aumentar la confianza y sensación de protección de la vida y del patrimonio, manteniendo como una constante la responsabilidad, dedicación, esfuerzo y respeto irrestricto de los derechos humanos y dignidad de las personas.

Potenciar los sistemas de prevención vecinal: Educación de la comunidad para identificar alertas y lograr una eficiente prevención ante el aumento de la y ocurrencia de hechos delictuales, cuyos primeros indicios deben ser denunciados para focalizar y actuar. De esa forma, se buscará que todos los ciudadanos se sumen de manera consciente y segura, al esfuerzo que despliegan las fuerzas de seguridad contra el crimen y la delincuencia.

Promover la participación ciudadana en la prevención del delito en sus comunidades, trabajando en instancias participativas, entregando herramientas e identificando las

necesidades necesarias para generar barrios más seguros. Es vital recuperar los entornos seguros en los barrios.

6.4. DESCENTRALIZACIÓN

En el entendido de que las dinámicas sociales, económicas, culturales y políticas se encuentran en un proceso de constante cambio y desarrollo afectando e incidiendo no solo en la forma en que la comunidad percibe su entorno, sino también en como entendemos el desarrollo y buscamos nuevas formas de dar solución a las problemáticas identificadas y emergentes. Lo anterior, resulta más atingente considerando el proceso de cambio político de las autoridades regionales y las orientaciones nacionales, las que deben necesariamente considerar esta mirada regional y local, esto a partir de los actores que representan y deben canalizar estas preocupaciones y oportunidades.

Pueblos Protagonistas: Trabajaremos de la mano con las comunidades rurales y los pueblos en donde buscaremos descentralizar también las decisiones locales. Equidad regional en cuanto a acceso de las comunas de Putre, Camarones, Arica y General Lagos.

Coordinación regional: Este Gobierno Regional se destacará por buscar los acuerdos en cómo invertimos el presupuesto de la región, para que la ciudadanía tenga un mayor bienestar. Así, se trabajará para que el presupuesto sea participativo, no solo junto al Consejo Regional, sino también con los demás actores relevantes, como el delegado presidencial, Secretarías ministeriales, alcaldes, jefes de servicios, y consejeros representantes de la sociedad civil, de manera tal de que seamos todos quienes decidamos en qué se invierte el presupuesto de la región. Con esto, se busca establecer lineamientos de desarrollo y de inversión regional. La Junta de Adelanto, es un claro ejemplo de coordinación y resultados, debemos continuar su legado, aplicar sus enseñanzas, por medio de una gobernanza descentralizada, con miras a idear en conjunto la región que queremos construir.

,

A NIVEL CENTRAL:

Mas y mejores competencias: Este Gobernador se abocará a la tarea de obtener todas las herramientas necesarias para el cumplimiento del programa descrito. Partiendo por requerir del nivel central el traspaso de las competencias que sean necesarias para hacer de la descentralización una realidad para el desarrollo de nuestra Región de Arica y Parinacota.